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Уважаемые господа Председатели, 

Уважаемые коллеги, 

В первую очередь хотел бы выразить глубокие соболезнования иранской 

делегации и всему иранскому народу в связи с гибелью Президента Ирана 

Э.Раиси, мининдел страны Х.Амирабдоллахиана и других жертв случившейся 

катастрофы. Это трагическая и невосполнимая утрата. 

Россия придает особое значение постулату о том, что ответственность за 

создание и поддержание мер и механизмов обеспечения физической ядерной 

безопасности (ФЯБ) на своей территории несут сами государства. Это четко 

зафиксировано в основополагающих документах МАГАТЭ и является 

непреложной истиной. 

Отмечаем центральное место Агентства в контексте обеспечения 

международного сотрудничества по ФЯБ. При этом приоритетными задачами 

для Агентства должны оставаться практическая помощь и техническое 

содействие в укреплении физической защиты ядерного и иного радиоактивного 

материала и связанных с ним установок, а также культуры ФЯБ нуждающимся в 

этом странам. Причем делаться это должно исключительно по соответствующим 

запросам со стороны государств. 

Призываем все государства-члены МАГАТЭ к сохранению открытого, 

неполитизированного и равноправного характера дискуссий и сотрудничества на 

площадке Агентства, без искусственного привнесения в тематику ФЯБ 

сторонних вопросов, не имеющих к ней прямого отношения и выходящих за 

рамки мандата МАГАТЭ. Последовательно исходим из того, что любое такое 

взаимодействие должно осуществляться с опорой на международное право и при 
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должном учете требований конфиденциальности. Эти принципы 

распространяются и на вопросы обмен информацией через имеющиеся каналы. 

При этом ответственность за точность, объективность и исключительно 

технический характер сведений несут сами государства. 

Исходим из того, что центральным элементом ФЯБ должна оставаться 

физическая защита. Фокус внимания не должен смещаться на другие смежные с 

ФЯБ темы, будь то вопросы компьютерной безопасности или использования 

новых информационных и коммуникационных технологий, включая 

искусственный интеллект. 

Отмечаем особую важность поддержания устойчивости международно-

правовых основ в области обеспечения ФЯБ. Призываем все страны, которые 

этого еще не сделали, присоединиться к обновленной Конвенции о физической 

защите ядерного материала и ядерных установок. Выражаем принципиальную 

поддержку деятельности МАГАТЭ по универсализации этого профильного 

международного договора, а также оказанию содействия заинтересованным 

государствам-членам в осуществлении положений обновленной Конвенции. 

Призываем при этом воздерживаться от использования термина 

«глобальный режим ФЯБ». С учетом разного характера угроз в данной сфере и 

особенностей национального законодательства в разных странах речь может 

идти только о национальных режимах ФЯБ, поддержание которых на высоком 

уровне будет в своей совокупности содействовать укреплению ФЯБ и в 

глобальном масштабе. 

Российская сторона также не разделяет стремления ряда государств к 

внедрению так называемого «комплексного подхода» к учету требований 

ядерной безопасности, ФЯБ и гарантий при проектировании ядерных установок. 

Данная концепция не является общепринятой и нуждается в тщательном 

экспертном анализе. Ядерные установки действительно следует проектировать с 

учетом рекомендаций в области ядерной безопасности и ФЯБ. Мы признаем 

пожелание Секретариата МАГАТЭ делать ядерные объекты удобными для 

применения гарантий Агентства. Вместе с тем руководящие материалы по ФЯБ 
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и нормы ядерной безопасности МАГАТЭ носят рекомендательный характер. Что 

же касается гарантий, то соображения удобства их применения не должны быть 

определяющими при проектировании установок и не должны наносить ущерб их 

технической и экономической эффективности. Как следствие, упомянутый 

«комплексный подход» не должен и не может рассматриваться как нечто 

обязательное. 

Подчеркиваем исключительную важность реализации программ обучения 

и подготовки кадров в сфере ФЯБ. Отдаем приоритет в этом деле вопросам 

профессионализма, а также соображениям географической представленности. 

Отмечаем в этой связи работу введенного в эксплуатацию в 2023 году Учебно-

демонстрационного центра МАГАТЭ по ФЯБ и его «дополняющую» роль по 

отношению к национальным и международным учреждениям по созданию 

потенциала в данной области. Рады быть среди тех государств-членов, которые 

внесли вклад в создание данного центра. 

Россия всегда придавала и придает большое значение физической ядерной 

безопасности, которая поддерживается в нашей стране на высоком уровне.  

Россия является участником всех основных международно-правовых 

механизмов в области ФЯБ, а национальные нормы регулирования постоянно 

совершенствуются. Все осуществляемые нами меры безопасности 

применительно к ядерным и радиоактивным материалам, а также к 

соответствующим установкам, не только соответствуют рекомендациям 

МАГАТЭ, но во многом даже более скрупулезны и строги. 

Наша страна поддерживает работу МАГАТЭ в сфере международного 

сотрудничества по ФЯБ, предоставляя не только экспертное, но и финансовое 

содействие. Россия, начиная с 2010 года добровольно внесла более 14 млн долл. 

США в Фонд физической ядерной безопасности Агентства. На эти средства 

реализуются проекты, связанные как с проведением учебных курсов и семинаров 

под эгидой МАГАТЭ по различным аспектам ФЯБ, так и оказывается содействие 

заинтересованным странам по их запросам. 

Уважаемые господа Председатели, 
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Уважаемые коллеги,  

Разрешите заверить Вас, что Российская Федерация намерена и далее 

содействовать укреплению ФЯБ по всему миру и принимать самое активное 

участие в соответствующих международных усилиях. Наша страна настроена на 

активную и субстантивную работу и с МАГАТЭ, и со всеми заинтересованными 

государствами, разделяющими цели и задачи укрепления физической ядерной 

безопасности. 

Вынуждены констатировать, что трехмесячные усилия по согласованию 

проекта министерской декларации текущей Конференции не дали результата. 

Мы признательны сопредседателям этого процесса – постпредам Казахстана и 

Австралии – за приложенные старания по организации этой работы. Считаем, 

что в целом озвученное совместное заявление сопредседателей отражает итоги 

состоявшихся дискуссий по тексту декларации. Однако тот факт, что консенсуса 

так и не удалось добиться, лишний раз подтверждает, что такое понятие как 

«венский дух», если, конечно, о нем вообще еще можно говорить, проходит 

серьезные испытания на прочность. Хотелось бы верить, что совместными 

усилиями мы сможем вернуться к работе на основе консенсуса. Для этого 

необходимы политическая воля, готовность учитывать приоритеты и интересы 

других стран, отказ от навязывания исключительно своей повестки дня и от 

попыток загнать отдельные страны в угол. 

Благодарю Вас. 


